
2017 年 10 月 20 日  (星期五 ) 
兩岸四地青年律師論壇

「環球政經新格局  青年律師創未來」

律政司法律政策專員黃惠沖資深大律師致辭全文

蘇 [紹聰 ]會長 (香港律師會會長 )、遲 [日大 ]會長 (中華全國

律師協會副會長 )、陳 [忠儀 ]理事長（台灣律師聯合會副理

事長）、潘 [愛儀 ]理事（澳門律師公會理事）、各位嘉賓、

女士們、先生們 :   

大家好！很高興今天有機會參加由香港律師會舉辦的「兩

岸四地青年律師論壇」的開幕式，同時也在此代表香港特

別行政區律政司，歡迎兩岸四地的同行和朋友。

2. 今年論壇以「環球政經新格局  青年律師創未來」

為主題。2017 年對全球來說的確是充滿變數的一年：美國

總統特朗普上任、英國啟動「脫歐」程序、歐洲多國大選、

西班牙加泰羅尼亞問題，以及朝鮮與周邊地區局勢不穩，

都為環球政治經濟帶來不明朗的因素。

3. 在這大環境下，國家積極推動「一帶一路」倡議，

這個被稱為將引領新的全球化 2.0 的發展戰略，將為環球

的經濟、貿易和金融等領域帶來新局面。單單是 2017 年

首 7 個月，內地企業在「一帶一路」沿線的 61 個國家新

簽了接近 3,000 (2,946) 份對外承包工程項目合同，金額高

達 780 (780.9) 億美元 1。這些數字說明，內地企業已切切

實實的投身在「一帶一路」的世紀工程。

1  國家商務部: http://hzs.mofcom.gov.cn/article/date/201708/20170802633017.shtml 
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4.  本年年初，安永會計師事務所針對內地企業海外

投資過程中的風險管理和應對的現狀開展問卷調查，结果

顯示接近 76%的受訪者認為，他們對投資目的地市場、法

律和稅收環境缺乏了解。報告分析儘管內地企業近年來不

斷提升海外投資的規模，但由於企業在海外投資過程中風

險管理意識不強、經驗和專業知識不足，產生了一些失敗

的案例。報告建議內地企業在「走出去」的時候應該提高

風險管理戰略，做好風險防範 2。故此法律和爭議解決業界

若能把握「一帶一路」帶來的機會，必然是商機處處。各

位在座的青年律師，應積極裝備自己，以期乘風破浪。  

 

5.  除了「一帶一路」建設，大家還要把眼光放到粵

港澳大灣區這個龐大機遇。大灣區包括了廣東省 9 個城市

和港澳 2 個特區，總人口達到 6 千 6 百萬，國民生產總值

超過 1.3 萬億美元，經濟規模相當於韓國 3。大灣區的發展

已成為國家的重要策略，目標是要建設世界級城市群，帶

動泛珠三角區域的發展。  

 

6.  香港特區政府一直致力推動更廣泛使用仲裁作

為爭議解決的方法之一。兩岸四地雖然分別採用不同的法

律制度，但這無阻四地的同行有更緊密的交流和合作。深

圳國際仲裁院  (SCIA) 在去年 10 月發佈新指引 (即《關於

適用<聯合國國際貿易法委員會仲裁規則>的程式指引》)，

訂明除非仲裁庭另有規定，如當事人沒有約定仲裁地，仲

裁地為香港。中國南沙國際仲裁中心  (南沙 IAC) 剛在上星

期五  (10 月 13 日 ) 發佈了新的《仲裁通則》及《中國南沙

國際仲裁中心三大仲裁庭審模式流程指引》，當事人可以

                                                       
2  《中國走出去》第五期：風控築基 ── 中企構建全球版圖

http://www.ey.com/Publication/vwLUAssets/ey-china-overseas-investment-report-issue-5-cn/$FILE/EY-
china-overseas-investment-report-issue-5-cn.pdf 

3  香港政府新聞網: http://www.news.gov.hk/tc/record/html/2017/06/20170620_131245.shtml 



-    3    - 
 
 
 

 
 

選定香港、澳門或廣州的仲裁模式指引。仲裁程序可按當

事人所選定的規則進行。  

 

7.  而台灣 CAAI (中華仲裁協會國際仲裁中心 )在今

年 7 月發佈的 2017 年仲裁規則也訂明「當事人無約定時，

應以香港為仲裁地，但仲裁庭經與當事人商議後，認定其

他仲裁地更為合適者，不在此限。」我們感謝兩岸法律仲

裁界以具體行動支持香港的仲裁服務，更深信兩岸四地的

仲裁及爭議解決的同業，在未來會有更多、更深入的合作

機會，優勢互補，強化兩岸四地之間爭議解決服務的優勢

和水平。  

 

8.  香港特區政府也一如既往，努力鞏固香港作為亞

太區國際法律及爭議解決服務中心。我們在今年 6 月通過

兩項修訂 :  第一是在《仲裁條例》中澄清知識產權爭議的

可仲裁性，第二是同時修訂《仲裁條例》及《調解條例》，

容許第三者資助仲裁或調解。這些修訂讓香港在爭議解決

方面得以繼續走在國際發展的前端。  

 

9.  今天的論壇是一個特意為年青律師安排的平台，

除了讓大家在各位講者中汲取養份之外，我們更希望大家

能透過這論壇互相認識交流，一同思考兩岸四地的青年律

師如何能夠相互合作，利用「一帶一路」及「大灣區」所

提供的機遇參與其中，為未來的發展打好基礎！  

 

10.  最後，我祝願今天的論壇圓滿成功，也希望各位

遠道而來的朋友能夠抽空去體驗一下香港的魅力和活力，

謝謝各位。  
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